

Filosofía de la ideología

Filosofía científica

Curso 2024

FCAyG, Universidad Nacional de La Plata (UNLP)

Prof. Gustavo E. Romero

- ¿Qué es la ideología?
- ¿De qué objetos tratan las ideologías?
- ¿Cuántas clases ideologías hay?
- ¿Las ideologías son contrastables?
- ¿Evolucionan?
- ¿Cuál es la relación entre ideologías y sociedad?
- ¿Hay ideologías verdaderas?

¿Qué es una ideología?

El término ideología fue introducido por Destutt de Tracy (*Mémoire sur la faculté de penser*, 1796), y originalmente denominaba una ciencia que supuestamente estudia las ideas.

Una **ideología** puede ser caracterizada como un **sistema de ideas, creencias, opiniones y valores** tales que:

- (1) exhiben un patrón recurrente
- (2) es sostenida por uno o más grupos sociales
- (3) los individuos de esos grupos compiten en la provisión y el control de planes de política pública
- (4) lo hacen con el objetivo de justificar, impugnar o cambiar los arreglos y procesos sociales y políticos de una comunidad.

El sistema de ideas, opiniones e ideales que conforman una cierta ideología no es necesariamente coherente. A diferencia de las teorías científicas, que deben ser sistemas cerrados bajo la operación de deducción y que intentan representar algún aspecto de la realidad, las ideologías se proponen orientar el comportamiento de grupos humanos hacia determinados fines.

Las teorías se aceptan por la correspondencia de los modelos que de ellas se derivan con algunos aspectos de procesos que ocurren en el mundo. Las ideologías, por el contrario, se adoptan muchas veces sobre la base de la creencia de que pueden guiar la acción de los individuos en una sociedad para la obtención de un cierto estado de cosas.

Una caracterización de ideología como **un campo de creencias** las representa como 12-uplas de los siguientes elementos:

$$I = \langle C, S, D, G, F, E, P, A, V, I, O, M \rangle$$

C= La comunidad de creyentes (en particular militantes) en I.

S = La sociedad que tolera a C, y sobre la que los miembros de C actúan para modificarla en algún aspecto.

D = El dominio de objetos, reales o imaginarios, que estudian, veneran o manipulan los miembros de C.

G = La cosmovisión o filosofía adoptada por los miembros de C.

F = El fondo formal admitido por I.

E = El fondo de conocimientos y suposiciones, verdaderos o ficticios, que los miembros de C dan por validos.

P = La problemática o colección de problemas, conceptuales o empíricos, que enfrentan los miembros de C.

A = El fondo de conocimientos realmente científicos que comparten los miembros de C.

V = El sistema de valores que comparten los miembros de C.

I = Un conjunto de ideales a los que aspiran los miembros de C.

O = Los objetivos concretos de los miembros de C con los que esperan realizar los ideales I.

M = Los métodos que adoptan los miembros de C para lograr sus objetivos O.

Podemos diferenciar tres tipos de ideologías:

- **Macro-ideologías:** tienen como referentes a todos los subsistemas de la sociedad.
- **Micro-ideologías:** se refieren solo a una clase limitada de subsistemas.
- **Super-ideologías:** se refieren a todos los ámbitos de la existencia humana, no sólo a los sociales.

Si una ideología de cualquier tipo no cambia frente a cuerpos de evidencia que le son adversos decimos que es un **fundamentalismo**. Muchas ideologías religiosas, políticas y culturales caen en esta clase.

En general, toda ideología tiene un núcleo de ideas principales que sus adherentes no están dispuestos a cambiar. En ese sentido se diferencian de la ciencia.

Por ejemplo, el liberalismo siempre colocó conceptos fundamentales como libertad, individualidad, racionalidad y progreso en su núcleo conceptual. El único gobierno legítimo para el liberalismo será el gobierno que respete la libertad individual.

El socialismo tiene en su núcleo conceptos de solidaridad grupal, igualdad y trabajo. Un gobierno legítimo para el socialismo debe promover los fines de igualdad social; el individuo es entendido como un miembro cooperativo de un grupo.

Macro-ideologías socio-políticas

El liberalismo consta de varios conceptos centrales: la suposición de que los seres humanos son al menos **parcialmente racionales**; una insistencia en la **libertad de pensamiento y, dentro de algunos límites, de acción**; la creencia en la posibilidad del **progreso** humano y social; la suposición de que **el individuo es la unidad social principal**; la postulación de la **sociabilidad y la benevolencia como normal**; una apelación al interés general en lugar de a lealtades particulares; y **reservas sobre el poder a menos que sea restringido y controlado**: todos estos son los elementos mínimos del kit liberal. Superpuesta a ese kit hay una disposición crucial: la disposición para aceptar la **pluralidad** de ideas y opiniones en una misma sociedad.

Macro-ideologías socio-políticas

El socialismo tiene un núcleo conceptual central que combina lo siguiente. Primero, ve al **grupo como la unidad social básica**. Para los socialistas, los seres humanos están constituidos por sus relaciones con otros seres humanos. En segundo lugar, tiene una pasión por la **igualdad**, por la **eliminación de distinciones jerárquicas**, y por la **redistribución de bienes** en base a las necesidades humanas. En tercer lugar, destaca **el trabajo como elemento constitutivo fundamental de la naturaleza humana** y, en consecuencia, el elemento básico alrededor del cual la organización social debe estructurarse. Cuarto, aprecia un ideal de **bienestar humano** basado a corto plazo en la eliminación de la pobreza y, a largo plazo, en la libre participación de todos en la herencia material e intelectual de humanidad. En quinto lugar, la creencia en la **capacidad de los seres humanos para dirigir el proceso histórico para fines beneficiosos**. El socialismo está muy orientado al futuro y es crítico con el pasado y el presente.

Macro-ideologías socio-políticas

El conservadurismo tiene un núcleo conceptual central caracterizado por una **ansiedad por el cambio y la necesidad de distinguir entre el cambio natural y antinatural**. El conservador valoriza el cambio gradual y natural y **se opone al cambio abrupto**. El conservadurismo es una tradición política poderosa porque apela a la **inercia humana**. También condona a quienes ya están en posiciones de poder político, económico y social, y que son comprensiblemente reacios los cambios. El miedo es, por tanto, un acicate para el conservadurismo.

Las reacciones conservadoras **emplean conceptos e ideas compartidos con otras ideologías**, pero no con la ideología que consideran en cada momento como la más amenazadora. Así, a lo largo de la historia han combatido tanto al liberalismo, como al socialismo.

Macro-ideologías socio-políticas

Progresismo. El progresismo es un tipo de movimiento ideológico esencialmente opuesto al conservadurismo. **Valora y busca el cambio como forma de mejorar las condiciones de vida en una sociedad.** Incluso un cambio radical puede considerarse valioso y deseable si se considera que las condiciones y circunstancias lo exigen. **Los progresistas valoran la creatividad, la curiosidad, la ciencia, la tolerancia, la diversidad y la amplitud de miras.** Al igual que el conservadurismo, esta ideología no está necesariamente vinculada a una forma concreta de modelo político, económico o cultural. Tanto los liberales como los socialistas pueden ser progresistas. Incluso quienes viven en Estados semitotalitarios pueden considerarse progresistas. Grandes revoluciones, como la francesa o la bolchevique, tuvieron en sus inicios las banderas del progresismo.

Macro-ideologías socio-políticas

Anarquismo. El anarquismo es el nombre genérico de un conjunto de macro-ideologías que **buscan la reducción o incluso la abolición del Estado**, entendido como monopolio de la fuerza, y por extensión también el rechazo del gobierno político o de la autoridad impuesta por la fuerza al individuo, por considerarlos innecesarios o perjudiciales. Surgió, en su forma moderna, en el siglo XIX, como reacción a las consecuencias autoritarias derivadas de la Revolución Francesa. Existe una enorme variedad de versiones del anarquismo, tanto individualistas como socialistas. Una lista parcial de movimientos autodefinidos como anarquistas en algún sentido incluye: **anarquismo individualista, mutualismo, colectivistanarquismo, anarcocomunismo, anarcocapitalismo, anarcosindicalismo, anarcofeminismo, etc.** El problema esencial de casi todas las formas de anarquismo siempre ha sido cómo combinar la libertad individual completa y sin restricciones con alguna forma de cooperación social eficaz.

Macro-ideologías socio-políticas

El totalitarismo colapsa el espacio entre las esferas pública y privada, insistiendo en que **el Estado tiene derecho a regular todas las áreas de la sociedad y vida individual**. Hannah Arendt lo caracteriza como la rotura de la distinción entre legalidad e ilegalidad, de modo que los ciudadanos comunes nunca saben de qué lado de la ley están, una ley que cambia en el capricho de los gobernantes.

Entre los totalitarismos podemos mencionar:

- Fascismo
- Comunismo (Stalinismo, Maoismo)
- Nazismo

Una característica que comparten todos los totalitarismos es el énfasis en el dominio del lenguaje. La autoridad solo está asociada con el estado; el líder es la fuente de legitimidad; la libertad significa solo emancipación de las falsedades de las otras ideologías.

El método del totalitarismo de destruir el lenguaje normal fue brillantemente parodiado por George Orwell en su novela *1984*: “la guerra es paz; la libertad es esclavitud; la ignorancia es fuerza”.

“Es algo hermoso, la destrucción de las palabras. . . ¿No lo ves? Todo el objetivo de Lenguaje Nuevo es reducir el alcance del pensamiento. Al final, haremos imposible el crimen de pensamiento, porque no habrá palabras para expresarlo.”

La ideología se ha convertido, con el totalitarismo, en la guerra de las palabras.

Micro-ideologías

Una micro-ideología es aquella que, como las ideologías dominantes, tiene una **morfología identificable pero que se restringe a un dominio acotado**. No abarca la gama completa de preguntas que hacen las macro-ideologías, y es limitada en su ambiciones y alcance.

Tomemos como ejemplo el **nacionalismo**, una ideología que se concentra en el valor excepcional de una nación como formadora de identidad humana, mientras que a menudo enfatiza su superioridad sobre otras entidades nacionales, y eso justifica las demandas que una nación puede hacer sobre la conducta de sus miembros. Trata sobre la autodeterminación nacional o la emancipación cuando la nación en cuestión no está gobernada por un gobierno independiente pero guarda silencio sobre la libertad y los derechos individuales y sobre las relaciones entre las esferas pública y privada.

Micro-ideologías

Ejemplos de micro-ideologías:

- Nacionalismo
- Feminismo
- Veganismo
- Garantismo
- Supermacismo
- Pacifismo
- Ideologías de género
- Etc

Super-ideologías

Las **superideologías** intentan abarcar todos los aspectos de la realidad y, en el caso de las **superideologías religiosas**, una supuesta suprarrealidad. Las superideologías ofrecen una visión e interpretación del mundo y de todos los ámbitos de la experiencia, junto con un sistema de valoración o axiología para informar el comportamiento humano. En general, **las superideologías incorporan el concepto de "salvación", ya sea individual o colectiva.** Por "salvación" se entiende algún tipo de superación de los límites naturales de la condición humana o, en el caso colectivo, la consecución de un estado en el que las dinámicas sociales desaparecen porque se han alcanzado las condiciones ideales de equilibrio. **La mayoría de las superideologías son religiosas, pero algunas son laicas.** Ejemplos de superideologías son el catolicismo, el islam y algunas cosmovisiones filosóficas como el marxismo, que incluyen no sólo creencias sobre la naturaleza, la historia, la ética, la sociedad y la metafísica, sino también creencias sobre el futuro de la humanidad.

Democracia

La **democracia** no es un conjunto de creencias, valores y objetivos, sino un sistema de gobierno. Puede ser adoptado por sociedades con ideologías dominantes muy diferentes, desde el liberalismo al socialismo. El apoyo a un sistema democrático de gobierno no implica un compromiso con una determinada visión de los asuntos económicos o políticos, de la evolución de la sociedad o de la naturaleza humana. Las sociedades totalitarias pueden adoptar alguna forma de práctica democrática. Por ejemplo, la mayoría de los sistemas comunistas anteriores a 1989 se autodenominaban "repúblicas democráticas". Por supuesto, muchas ideologías pueden adoptar o incluso intentar apropiarse del término debido a las connotaciones positivas que tiene hoy en día, pero esto no significa que la "democracia" en sí implique ningún tipo de ideología. **Las ideologías tienden a cooptar cualquier concepto que les resulte útil o rentable.**

Capitalismo

El **capitalismo**, en forma similar, no es una ideología. No cumple muchas de las dimensiones de las ideologías. **El capitalismo es un sistema económico que puede aplicarse en diversos contextos ideológicos**. Muchas dictaduras tienen o han tenido sistemas capitalistas, al igual que Estados autoproclamados comunistas como China.

Populismo

El populismo es una metodología para obtener, mantener y ampliar el poder en una sociedad; es una forma de construcción política en la que prevalece la retórica sobre cualquier doctrina .

Populismo

Algunas de las características básicas de la metodología populista son: 1) la existencia de un **líder carismático** que dice "conectar" directamente con el pueblo; 2) una **apelación permanente al "pueblo"**, que sólo puede ser interpretado por el líder en términos de sus deseos y necesidades; 3) la **construcción de un enemigo** al que se culpa de todos los problemas; 4) una **hostilidad manifiesta a toda pluralidad**, con la consiguiente creación de una fuerte polarización; el discurso populista se articula esencialmente como una lucha de "ellos" contra "nosotros"; 5) una apelación permanente al **lenguaje emocional, a las simplificaciones extremas y al rechazo de la razón y de los datos duros**; 6) el **rechazo de la prensa libre y la descalificación de los que piensan diferente, el rechazo de la disidencia**; 7) la **manipulación de la historia** para crear un pasado mítico o idílico, el revisionismo para adaptar los hechos a la narrativa adoptada en el presente; 8) el **desprecio de las minorías y el victimismo**; 9) los intentos constantes de **desmantelar los controles y equilibrios de la democracia**; 10) la adopción de un **vocabulario muy vago** que facilita todo tipo de mezcolanza ideológica.

Terrorismo

El **terrorismo**, como el populismo, **es un método, no una ideología**. Es el método de matar a personas inocentes con fines políticos. El terrorismo suele estar motivado ideológicamente: la mayoría de los terroristas creen en una ideología que desean proteger o imponer. La práctica del terrorismo no es exclusiva de ningún grupo ideológico. Ha sido utilizado por anarquistas, grupos religiosos radicales, nazis, comunistas y dictadores de todo tipo. El terror también puede ser utilizado por individuos, como el llamado Unabomber, por grupos insurgentes, nacionalistas o fundamentalistas, o por Estados enteros. **Aunque está estrechamente relacionado con las ideologías, no debe confundirse con ninguna de ellas, aunque algunas ideologías son más propensas a utilizar el terror que otras, dependiendo de sus sistemas axiológicos.**

Ciencia vs ideología

Las ideologías sociopolíticas y las teorías de las ciencias, básicas o puras, son muy diferentes. Una ciencia básica (a) está constituida por hipótesis más o menos comprobables, entre las cuales figuran regularidades (tendencias o leyes), (b) es capaz de producir predicciones más o menos precisas, y (c) no contiene juicios de valor ni programas de acción. En cambio, por lo común una ideología no resulta de investigaciones ni cambia con los resultados de éstas: hasta ahora las ideologías han sido creencias bastante dogmáticas y resistentes a las novedades científicas. Una ideología puede cambiar pero tan sólo en detalles. Si un “ismo” ideológico cambiara radicalmente, dejaría de ser ese “ismo”. Los cambios de detalle son habitualmente introducidos por algún líder carismático y resistidos por otros líderes carismáticos, en lugar de ser resultado de investigaciones rigurosas. El resultado es que las ideologías, en vez de progresar como las ciencias, se fragmentan. Ejemplo: comunismo → marxismo, marxismo-leninismo, stalinismo, maoísmo, etc.

Las ideologías **no representan objetivamente la realidad exterior**. Diversas ideologías, a veces contradictorias, compiten por nuestra atención y ofrecen visiones radicalmente distintas del mundo social. A menudo ni siquiera son internamente coherentes o consistentes con la visión científica del mundo. No es de extrañar, pues, que **muchas personas acaben adoptando posturas ideológicas en diversas combinaciones, sin más justificación que la de que esas posturas son populares en un tiempo y un lugar determinados**. O puede que simplemente sigan a una persona carismática que defiende esos puntos de vista y los expresa de un modo con el que se sienten identificadas. O tal vez simplemente porque no hay otra opción y el mundo parece demasiado extraño, caótico y amenazador de otro modo.

Packs ideológicos

La universalización del uso de las redes sociales a principios de este siglo facilitó la difusión de **ideas simples y combinaciones de posiciones ideológicas, formando kits ideológicos listos para ser adoptados** por grupos sociales con antecedentes similares. Como mencionan Pérez-Jara y Camprubí (2022): “Estos *packs* estructuran identidades colectivas reuniendo temas y narrativas que carecen de conexiones lógicas internas entre sí. Además, lo que viene en cada *pack* varía con los paisajes culturales”.

Packs ideológicos

Estos *kits* ideológicos listos para usar y montados para la gratificación inmediata ni siquiera tienen por qué ser coherentes. Pérez-Jara y Camprubí añaden: "El contenido específico de los paquetes ideológicos depende, por tanto, de las condiciones históricas y culturales que subyacen a su construcción y mantenimiento. Y, sin embargo, una vez en funcionamiento, los menús proporcionan un **grado significativo de previsibilidad de la nebulosa ideológica de una persona con sólo atender a uno o un par de elementos ideológicos aislados.**"

¿Es posible una ideología científica?

Es concebible en principio una (macro)-ideología científica, esto es, compatible con las ciencias sociales del momento y adecuada a la realidad social de determinada área en determinado período. Semejante ideología no podrá ser estática o dogmática: tendrá que evolucionar junto con la ciencia social. En principio es posible diseñar ideologías científicas (esto se intentó durante la Ilustración): sistemas de creencias fundadas en el estudio científico de la realidad social y de las necesidades y deseos de la gente. Una ideología científica será entonces ciencia social aplicada al servicio de la sociedad.

Nunca se ha realizado tal ideología. Las ideologías tienden a osificarse. Los intentos de generar este tipo de ideología en general han resultado en fracasos sangrientos.

¿Hay ideologías verdaderas?

Las ideologías buscan la realización de sus ideales. **Pueden, pues, ser más o menos eficientes en lograr sus objetivos.** Esos objetivos, así como los métodos usados para alcanzarlos, pueden estar racionalmente justificados. Sin embargo eso no hace a la ideología verdadera. Si los objetivos son irracionales o están basados en ideales que están en contradicción con el conocimiento científico, **las ideologías pueden ser nocivas y causa de sufrimiento para las personas que viven en sociedades donde esas ideologías imperan.**

El siglo XX, que desde cierto punto de vista puede ser considerado como el siglo de las ideologías, fue también el más violento y sangriento de la historia.

Tal vez lo mejor sea dejar de lado las ideologías y simplemente consensuar objetivos y buscar los medios idóneos para alcanzarlos, dentro de cada subsistema de la sociedad: político, económico, biológico, y cultural. Una política científicamente informada siempre será mejor que una política ideologizada.



¡¡Gracias!!